
展新氣象 譜「一國兩制」新篇章
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港事講場
即 將 告 別 2023

年，總結這一年，
香港逐步告別了新

冠疫情陰霾，全面走向復常。儘管面對各
種困難和挑戰，在中央的大力支持，特區
政府的奮發有為，社會各界的團結協作
下，香港 「背靠祖國，聯通世界」的優勢
得以進一步發揮，國際盛事一浪接一浪，
香港真正重回國際舞台中心。

在政治上，香港正式進入由治及興新
階段，隨區議會選舉的圓滿完成，新
選制在香港落地生根， 「愛國者治港」
全面落實，香港真正進入 「愛國者治
港」新時代。面對機遇和挑戰並存，香
港各界都應以實際行動展現 「愛國者治
港」新氣象，全力推動香港拼經濟、拼
發展，將 「愛國者治港」優勢轉化為治
理效能。其中，新當選的區議員肩負地
區治理重任，更要向市民交出一份令人
滿意的答卷。

團結各界力量共同建設香港
日前在全國港澳研究會成立十周年慶祝

大會上，中共中央港澳工作辦公室、國務
院港澳事務辦公室主任夏寶龍就學習貫徹
習近平主席聽取香港、澳門特區行政長官
述職時的重要講話精神，如何以實際行動
詮釋愛國愛港、奮力譜寫 「一國兩制」實
踐新篇章進行深入闡述。夏主任的講話對
於進一步鞏固香港當前良好局面，實現良
政善治，推動香港進一步發展具有重要提
示意義。香港全面落實 「愛國者治港」已
經有了堅實制度保障，當前關鍵是做實
事，各界應明瞭 「國之大者」的責任擔

當，盡快做出成績讓廣大市民感受到切實
的成果。

夏主任在講話中對特區政府、公務員、
立法會、司法機構、政團社團、區議會、
香港工商界以及每位居民、廣大青年等，
都指出其使命責任，勉勵各界共同建設香
港。其中，特區政府要把有為政府和高效
市場更好結合起來，破除利益固化藩籬，
力破解經濟社會深層次矛盾和問題。18
萬公務員更要牢記誓言，為港履職、為民
盡責。立法會議員要與特別行政區政府良
性互動，不斷提高參政議政水平，為香港
良政善治更好發揮作用。司法機關要以嚴
格公正司法之行動，以無懼、無偏、無
私、無欺之精神，把香港法治這塊 「金字
招牌」發揚光大。

此外，政團社團應以全力支持行政長官
和特區政府依法施政、凝聚各方力量共建
香港的實際行動展現愛國愛港新氣象。工
商界作為推動香港繁榮穩定的主力軍，應
以促進香港高質量發展、踐行社會責任的
實際行動展現愛國愛港新氣象。香港市民
以及青年也要以實在行動，為建設香港、
貢獻國家出一份力，夏主任的講話，勉勵
香港各界及愛國愛港力量要用好制度優
勢，切實提升治理效能，服從國家、民
族、香港的大利益，以實際行動建設美好
香港。

至於新組成的區議會，不但是香港完善
選舉制度的最後一塊拼圖，更是地區治理
的重要一環，特別是汲取了2019年區議會
的烏煙瘴氣，各界更希望新區議會能夠重
回為民做事的初心。夏主任對於區議會的
表述，十分明確且具有很強針對性，反映

了中央對於新一屆區議會的要求。特區政
府特意安排全體區議員觀看講話，原因正
在於此。

新區會要以實際行動服務市民
夏主任指出 「全新的區議會，要有一個

全新的開始，香港需要一個真正為香港市
民服務的區議會。」明確了新一屆區議會
是一個全新的開始，有全新的制度，更要
有全新的氣象。香港需要的不是一個政治
化的區議會，不是一個政治角力的區議
會，更不是一個政治分贓的區議會，而是
一個 「真正為香港市民服務的區議會」。
這是新一屆區議會的本質。

在具體職責和要求上，夏主任提出了三
點：一是區議會作為參與香港基層治理的
重要組成部分，應以扎根基層、服務社區
的實際行動展現愛國愛港新氣象。

二是區議員作為特別行政區政府施政
的助手、市民解決問題的幫手，要做好
上情下達、下情上報，發揮好特區政府
和居民之間的橋樑紐帶作用。當中強調
區議會的地區諮詢功能，而諮詢的主體
是特區政府，區議會是為政府提供諮詢
意見。

三是把精力放在服務居民上，把社區居
民的大事小情放在心上，了解他們的急難
愁盼，幫助解決日常實際問題，用點點滴
滴的實際行動來回報廣大居民的信任和支
持。這對於區議員的地區工作提出了明確
要求。行勝於言，夏主任的講話就是希望
香港各界，要用好優勢制度，發揮好自身
使命擔當，以實際行動展現 「愛國者治
港」新氣象。

情譚‧耀宗——兼評《譚情說政40年》一書
楊美群

Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com

A2 香江評論 責編 清風 美編 劉樹燕 2023年12月26日 星期二

今年香港的初冬依然綠意
盎然。剛剛經歷了 「修例風
波」和新冠疫情肆虐的東方

之珠，重又煥發出璀璨輝煌。
11月中旬，我旅遊過境香港，踏足車水馬龍的繁

華街市，不由得憶起39年前第一次來到香港和第一
次見到譚耀宗先生的情景。

那時，我剛從部隊轉業，任職深圳市總工會宣傳
部長。市總工會組織學習考察組到訪香港工聯會。
譚耀宗時任香港工聯會副理事長，負責宣傳工作，
理所當然的是我們的 「對口」主人。幾日相伴，數
番論政，頓覺此子不俗。我比譚耀宗先生年長幾
歲，又從軍20多載，在部隊任職團級軍官多年，俗
稱指揮過 「千軍萬馬」，但第一次進香港這個 「花
花世界」，卻彷彿劉姥姥進榮國府一般；言及工
會，耀宗是大學教授，於我卻只是剛踏進校門的小
學生。耀宗這個剛過 「而立」之年的鏗鏘男子更讓
我耳目一新。他不是我腦子裏原先設計的 「穿喇
叭褲、留大背頭、叼555牌香煙」的港式青年。
他行為舉止與內地青年差不多，卻有些不一樣。偶
見他穿筆挺西裝，亮的皮鞋，但給我印象最深的
是他四天裏換了三件顏色不同的T恤，竟全是鱷魚
牌的。細一打聽才知道，他原本是先施百貨公司員
工。16歲中學未畢業便出來打工，20歲入職工會，
次年並成工聯會理事。當下，他已是一位 「老工
會」了。那幾日，譚耀宗帶我們進工廠、下基
層，與工會組織座談、與工人們聊天，他還親口給
我們介紹他們如何處理勞資糾紛，如何維護職工權
益，甚至於如何收取工會會費等等過往經驗。侃侃

而談，雖然夾我要打足十
二分精神才能聽得懂的粵味
普通話，但他條理清晰，情
真意切，我們也都聽得津津
有味。他聽說我是 「膠己
人」（潮州語，意為 「自己
人」），特意帶我們到灣
仔一家很有名的潮州酒樓吃
了一頓豐盛午餐。後來我們
聽說他這是自費請客，令大
家非常感動。

首次踏足香港，我們整整呆了七天。七天的交
往，我倆遂成莫逆之交。之後，我到香港或他過境
深圳，都要尋機見見面。吃頓飯，聊會兒天。再到
後來，他參與創立香港民建聯，被邀出任香港基本
法起草委員會委員、擔任特區籌委會委員，又任立
法局議員；直至當選全國政協委員、全國人大常委
會委員。他是 「官」越做越大，工作越來越忙，我
則改行搞報紙、雜誌，一頭扎進文字堆裏，漸漸連
見面的機會都沒有了。我們的交往變成了神交與關
注。他的鬥爭讓我激動，他的勝利令我振奮，他的
成績更使我自豪！

緬懷以往，讓我有種立即與舊人相見的衝動。聽
說耀宗退休了。他又和原特首董建華、梁振英一起
創辦了一個香港再出發大聯盟。他任秘書長。我攜
孫女尋到位於中環大廈的大聯盟秘書處。他的秘書
陳先生告訴我們，秘書長到政府那邊開會去了，近
些日子，他正忙區議會選舉，較少來這邊。果然
是退而不休！陳秘書順手送我一本譚耀宗先生所著
《譚情說政40年》。見書如見人，我絲毫沒有多年
未曾謀面的遺憾。

當天回到深圳，我便迫不及待地打開了《譚情說
政40年》。第一章的標題是 「誤入政途」，馬上讓
我眼前一亮。再往下讀，便是 「四大天王」 「臨危
受命」 「薪火相傳」……行文說事，跌宕起伏，讓
我讀之廢寢忘食、欲罷不能。全文488頁，約20萬
字，較少華麗辭藻，有的是真情流露，娓娓道來，
配一百來幅生動逼真的彩照，閃爍主人公70多
年樸實無華卻又鏗鏘崢嶸的人生。

《譚情說政40年》（以下簡稱《譚情》）是一本

人物傳記，也可以說是譚耀宗的個人回憶錄。此類
書最可貴的是要真實，其次便是要生動好看。它做
到了！要不，它怎能在2023年7月初版後，到9月
就又加印了兩次。現在，可是網絡時代，紙質書早
就不那麼吃香了，《譚情》卻驀地流行起來，一版
再版！

就說真，《譚情》夠真的了。16歲的主人公為了
能減輕水上行船的爸爸和外判車衣工的媽媽養活 5
個兒女的經濟負擔，他毅然中三輟學而入職百貨公
司，當個練習生；他21歲踏入政途，不是主動追求
「革命」，而是 「誤入」工會。僅僅是因為 「公司

沒有飯堂，剛巧在公司對面的工會設有飯堂，於是
經常跟同事前往 『搵食』，工會的食物可謂 『平、
靚、正』。」他因 「搵食」而入工會食堂，而入工
會，而踏入漫漫政途。而他在政壇的起步階段，也
非因他有什麼頗深的理論造詣，有什麼後台根基，
只因他好動好說能歌善舞也夠勤力，使之受到領導
的賞識。因為他情繫勞工，心愛香港，忠於國家，
才使他嶄露頭角、愈行愈遠。書中所述政治事件，
也以真實可靠著之。 「信任特區不寫落實日期」、
「12萬簽名支持立法」、 「人權自由非無限」，哪

一條他都是不昧自己的良心，親力親為。

行文樸實幽默
再說生動好看。全書一共 21 章，章章都可以獨

立，又融會貫通。每章說一兩件政事，細微處委婉
曲折，宏觀上轟轟烈烈。全書環環相扣，反映主
人公平凡而偉大的人生。比如 「為董與反對派駁
火」，他 「舌戰群儒」，前線的劉慧卿曾放言，特
首董建華辭職是 「中央擺布，手起刀落，非常恐
怖」。他就反問她，如果中央不同意董先生以健康
理由辭職，你劉慧卿便會說中央是 「撐董」；如今
中央批准辭職，又說中央手起刀落，真是 「豬八戒
照鏡子，裏外不是人」。還有另一位反對派立法會
議員郭家麒，曾表示香港的前景 「不是紅色，不是
白色，而是灰色」，他則斥其： 「董生在位時，你
覺得好灰，現在有機會選新特首，你又覺得好灰，
咁灰，做人就無乜意思。」在 「新冠肺炎肆虐」一
章裏，他把香港全民抗疫視為沒有硝煙的戰爭，他
以大無畏精神戰鬥在第一線。他游說企業，籌得

200 萬元善款；奔波內地，
第一時間為香港市民尋來
500 萬個口罩。他自身兩次
被感染，甚至被隔離，但是
他人在醫院、在家裏，也心

繫香港廣大市民。他冒頭暈喉嚨痛的折磨，硬撐
為報刊撰寫《抵制謠言、團結抗疫》的文章，引
導廣大市民抵制謠言、消除怨氣、萬眾一心戰勝疫
情。

行文樸實幽默，也為本書增色不少。他說他是
「萬金油」，不能治本，卻能廣泛被採用，療效明

顯。作為政治人物，還有一個政治品德問題。《譚
情》一書，悠悠 40 載，從打工仔到全國人大常
委，比較完整地勾勒出譚耀宗先生一朝踏入政治仕
途便奮勇前行、不忘初心、堅定不移的崇高品質。
在起草基本法時，他積極建言、獻謀獻策；在 「佔
中」鬧劇裏，他面對群魔亂舞，卻鎮定自若，與邪
惡勢力鬥智鬥勇；在 「修例風波」裏，詭譎靈異，
黑雲滾滾，他始終保持清醒、把定航向。他心繫香
港、熱愛祖國，生於斯養於斯，服務於斯。他自言
得益於多位國家領導人的直接教誨和得力支持。他
也身體力行支援多屆特首，也與多位特首保持着良
好個人和工作關係，更受到各位特首的關照和合
作。

林林總總，不容贅述。有趣的是，在主人公的政
治仕途中，還有一束小小的
插花—— 「成功男人背後的
兩個偉大女人」。此章篇幅
不長，也只有五幀照片。說
的是譚耀宗先生的母親和他
的妻子，連她們的名字也沒
有；講的是家長裏短，窮小
子趣蜜月等故事，字裏行
間，卻充滿繾綣柔情和真
摯感恩。不忘初情、守身如
玉，何其難得者也！《譚情
說政 40 年》是本好書！好
書自會暢銷風行，洛陽紙
貴！
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香港商報評論員 林松年

今年聖誕新年假期，香港節日氛
圍濃厚，平安夜的尖沙咀等地人頭
湧湧，警方要實施交通管制，多區
亦有嘉年華會，市民遊客樂也融

融。疫情結束後的首個聖誕新年假期，
沒有限聚令和口罩令，市民終於看到一個熟

悉的香港了！然而也有人憂心忡忡，因為確實有大批
市民選擇北上或前赴海外度假，以致本地消費零售市
道未如預期理想。類似擔憂不無道理，但如果態度正
面一點，應樂見市民可以開心外遊、享受難得的假
日，同時亦將對本地消費的擔憂轉化為追求進步發展
的動力，以更寬鬆的政策，更有創意的活動，吸引更
多客人來，賣更多貨出去，不斷增強香港吸引力競爭
力，消費市道還是大有希望的。

無可否認，包括深圳在內的內地不少城市商品和服
務的品質提升明顯， 「性價比」在香港之上。但在特
區政府和業界共同努力下，本港今年推出不少新噱
頭、新搞作，例如在各區舉行的 「香港夜繽紛」系列
活動，為市民遊客創造品嘗地道美食、體驗繁華夜生
活的機會。赤柱廣場市集、西九聖誕市集旺丁旺財，
不少內地客因香港聖誕氣氛濃厚，專程到此一遊，順
道觀賞 「冬日維港水上煙火」，參加充滿 「港味」的
工展會，區區有特色，區區有新意，帶旺了酒店、零
售、餐飲等各行各業。

香港消費零售表現是否已見頂？顯然是否定的！香
港現在問題仍是不夠客，該如何動員？方法之一是釋
放自由行潛力。目前，自由行只涵蓋49個內地城市
的常住戶口居民，但內地城市豈止49個？此外，深
圳居民只可 「一周一行」，以港深兩地距離之近、交
通之方便，適度放寬 「一周一行」必可引進更多客
人。香港是購物之都，如何將更多貨賣出去？對於本
港居民，過往經驗顯示消費券可刺激消費，政府可考
慮 「重施故技」，以短期公共開支換取長期經濟效
益。對於外地人，原來現時旅客在港購物免稅額僅
5000元一年，自1996年起沒有調整過，明顯落後形
勢。海南島旅客免稅購物額度高達10萬元人民幣，
明顯高於香港。如果想提升訪港遊客購物意欲，提高
購物免稅額是值得考慮的。

一些人以為香港沒吸引力了，無力促進 「人來貨
去」。但事實恰好相反。據旅發局數據，今年首11
個月，共錄3007萬訪港旅客人次，遠多於同期錄得
1200 萬人次的新加坡。未來數月，香港還有很多
「吸客」盛事，包括亞洲金融論壇、香港寵物節、亞

洲科技變革峰會、國際鑽石寶石及珍珠展、香港時裝
節、亞洲零售論壇暨博覽會等等。而最矚目的，莫過
於阿根廷球王美斯效力的美職聯球隊國際邁亞密，將
於2月來港表演賽。這些盛事相信會為香港旅遊相關
行業帶來顯著的提振。

香港中西文化薈萃，擁有豐富多元的旅遊資源，是
中國國際化程度最高的城市，這是難以取代的。展望
未來，政府要在政策上拆牆鬆綁，盡可能吸引更多人
流，進一步釋放經濟活力；也要和業界加強協調，展
現新風貌，發掘新元素，開創新的消費增長點，既吸
引市民留港消費，也吸引遊客來港體驗。這樣，香港
消費競爭力不單不會見頂，反可將不斷提升。


